

### Un análisis más detenido de la liberalización

La OIT ha publicado un excelente nuevo libro, *Winners or Losers? Liberalizing Public Services*, que analiza y cuestiona la liberalización de los servicios públicos en diferentes partes del mundo. La ISP ha contribuido una parte significativa de este libro, y estamos muy satisfechos con el resultado. Se cubren siete áreas: los servicios de salud (incluyendo lo provisto para salud mental y asilos); educación secundaria y terciaria; pensiones de jubilación; empleo en los servicios públicos; capacitación para el mercado laboral; cuidado de los delincuentes (especialmente en las cárceles); y cuidado social de los niños y ancianos. ¿De qué manera incide la privatización en los empleados? ¿Qué pasa con los "clientes" cuando los servicios empiezan a competir con el servicio público? ¿A qué velocidad se está produciendo la liberalización, en qué países, y por qué vía? En el libro también se analizan cuestiones de gobernanza, haciendo recomendaciones útiles para quienes elaboran estrategias políticas, y para empleadores, sindicatos, la sociedad civil, académicos y organizaciones internacionales. Se puede obtener gratis (actualmente sólo en inglés), enviando su nombre y dirección a: [distr@ilo.org](mailto:distr@ilo.org)

### La privatización y los ODM

Un importante nuevo documento de trabajo del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo hace un análisis para determinar si las reformas pro mercado y la contratación de agencias del sector privado podrían ayudar a lograr los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM). Centrando su atención en las áreas de la salud, educación, energía y agua, concluye que "las políticas de mercado no aportan nada a los ODM, y frecuentemente reducen la probabilidad de poder alcanzarlos". Se puede acceder al mencionado documento en la siguiente dirección web: <http://www.undppovertycentre.org/newsletters/WorkingPaper22.pdf>. Más sobre los ODM en esta dirección: <http://www.un.org/millenniumgoals/> (francés, ruso, inglés y español)

### Triunfo de banda blanca en Zambia

El gobierno de Zambia asegura que el país ahorrará cerca de US\$ 180 millones correspondientes al coste del servicio de la deuda externa, debido a la decisión del año pasado de condonar la deuda, después de la campaña Llamado Mundial a la Acción contra la Pobreza. Estos dineros serán canalizados en favor de los programas para el desarrollo económico y reducción de la pobreza, con la contratación de 10.000 nuevos profesores y 800 trabajadores clave de la salud. Unos 3.074 docentes ya han sido contratados, y se han asignado aproximadamente US\$ 22 millones al

sector de la educación.

## **Cargos vacantes como coordinadores/as de programas de la ISP**

Todavía hay tiempo (¡pero no mucho!) para solicitar un puesto de coordinador/a de programas en la oficina central de la ISP en Francia. Los dos cargos vacantes son: Coordinador(a) de Igualdad y Derechos, y Coordinador(a) de Servicios de Salud y Comunitarios. Se puede obtener mayor información en <http://www.world-psi.org/>. El plazo para el envío de las solicitudes es hasta el 28 de agosto.

## **Guía de los derechos en Canadá**

¿Está pensando en viajar a Canadá para trabajar? Conozca sus derechos como trabajador(a), e infórmese de cómo afiliarse al sindicato. Éste es el mensaje de la publicación *Passport to Worker and Union Rights in Canada* ('Guía de derechos laborales y sindicales en Canadá'), que fuera lanzada este mes por el BC Government and Service Employees' Union (Sindicato de Empleados del Estado y de Servicios de BC), que forma parte del sindicato NUPGE. La guía contiene también otro material informativo para trabajadores migrantes, como hojas informativas sobre los derechos sindicales en Canadá, datos sobre empleo y condiciones de vida, información para trabajadores/as jóvenes, y otra información básica. Es importante facilitar información a los potenciales trabajadores migrantes aún antes de que se marchen de su país, para ayudarles a tomar las decisiones correctas y para evitar la explotación. La ISP hace que esto sea posible por medio de la cooperación entre sindicatos en los países tanto de origen como de destino de los migrantes. En septiembre, la ISP lanzará su Guía informativa para la toma de decisiones para trabajadores(as) migrantes de la salud. Para mayor información, visitar <http://www.world-psi.org/migration>.

## **Sindicatos y desarrollo sostenible**

CIOSL, GURN, TUAC y Sustainlabour han lanzado una nueva Unidad de Desarrollo Sostenible. El sitio web de la unidad (en español, francés e inglés) contiene perfiles de países en términos de asuntos relacionados con el desarrollo sostenible como energía, cambio climático, salud y seguridad, asbestos, VIH/Sida, derechos sindicales y responsabilidad corporativa. Ver <http://www.tradeunionsunit.org/>

GURN también ha puesto en su sitio web una página dedicada al desarrollo sostenible:

<http://www.gurn.info/topic/susdev/index.html>

## **Semana Mundial de Lactancia Materna**

Este mes, la Alianza Mundial pro Lactancia Materna invitó a individuos y organizaciones de más de 120 países para celebrar la 15<sup>a</sup> Semana Mundial de Lactancia Materna (del 1 al 7 de agosto). En 2006, también se celebra el 25<sup>o</sup> aniversario del Código Internacional de Comercialización de Sucedáneos de la Leche Materna, que regula la promoción de productos lácteos comerciales. La promoción de la lactancia materna es un aspecto importante del Convenio 183 de la OIT sobre Protección de la Maternidad (ver: <http://www.ilo.org/ilolex/cgi-lex/convde.pl?C183>), que la ISP promueve activamente. El Artículo 10 del Convenio señala lo siguiente:

- "1. La mujer tiene derecho a una o varias interrupciones por día o a una reducción diaria del tiempo de trabajo para la lactancia de su hijo.
2. Estas interrupciones o la reducción diaria del tiempo de trabajo deben contabilizarse como tiempo de trabajo y remunerarse en consecuencia. "

Para obtener más información sobre la importancia de la lactancia materna, ver <http://www.waba.org.my/> or <http://www.worldbreastfeedingweek.org/>

### **Caída y grandeza de los servicios públicos**

Recientemente, la BBC envió periodistas por todas partes del mundo para que identificaran "los mejores servicios públicos del mundo". En base a estos reportajes, la serie de programas Newsnight informó que ahora los países han rechazado el modelo según el cual el Estado abandona la provisión de servicios sociales con el fin de rebajar los impuestos. En realidad, en casi todos los países de la OCDE, el gasto público ha aumentado. Ahora se considera que los servicios públicos son la piedra de toque fundamental de sociedades decentes, ya que sostienen la inversión en educación, investigación y desarrollo. Las poblaciones saludables y seguras también hacen que las empresas sean más competitivas. Los países con los niveles de gasto más elevados (principalmente en los países escandinavos) disfrutan de sólido crecimiento, basado en exportaciones, y para esto se aprovechan fuertemente los conocimientos de la población. Al tomar las decisiones políticas correctas, la eficiencia económica y la justicia social pueden ir de la mano. Se puede bajar esta serie de documentales del sitio: <http://news.bbc.co.uk/2/hi/programmes/newsnight/5252962.stm>

### **En defensa de la atención médica sin fines de lucro**

Muchas veces, los asilos y hospitales con fines de lucro ofrecen atención de calidad inferior en comparación con los servicios homólogos sin fines de lucro, según informa una investigación norteamericana que se publicó en la revista Health Affairs 4-2006. Los investigadores realizaron un análisis sistemático, en términos de costo, calidad y accesibilidad, de 162 estudios de proveedores de servicios de salud sin fines de lucro en comparación con empresas con fines de lucro. Por ejemplo, informan que en ocho estudios se encontró que las tasas de mortalidad son más bajas en los hospitales sin fines de lucro, en comparación con un estudio que encontró lo contrario. También había evidencias de que es más probable que los proveedores con fines de lucro aumenten los

precios para optimizar los ingresos, y son más comunes los reclamos que se les hacen en los tribunales.

### **La lucha por los derechos en Colombia**

En los últimos 20 años, han sido asesinados más de 4.000 sindicalistas colombianos, según un nuevo informe del Centro Americano para la Solidaridad Internacional Laboral. "La acción en Colombia se ha dirigido, más que contra ningún otro grupo, contra los trabajadores sindicalizados, y ningún grupo ha demostrado tanta valentía y tenacidad al seguir operando a pesar de las amenazas", dijo Lisa Haugaard, directora ejecutiva del Grupo de Trabajo sobre Asuntos Latinoamericanos, en la ocasión del lanzamiento del informe. El informe también analiza la discriminación de género, el abuso laboral de los niños, y cómo la legislación laboral, las prácticas de contratación, y las fallas de las autoridades laborales perjudican los intentos de sindicalización de los trabajadores. El informe *Justice for All: The Struggle for Worker Rights in Colombia* puede bajarse en inglés del sitio siguiente:

<http://www.solidaritycenter.org/content.asp?contentid=516>

También hay informes sobre otros países, disponibles en varios idiomas, sobre Jordania, China, México y Sri Lanka, y se están preparando otros informes sobre Suazilandia, Tailandia y Guatemala.

### **India suspende la "desinversión"**

El gobierno de la India ha suspendido un importante proyecto de privatización de la energía, debido a la oposición recibida de sus aliados políticos. El desacuerdo con sus socios está en un plan de venta (o de 'desinversión') de una compañía estatal de electricidad. Casi 35.000 trabajadores de la empresa declararon una huelga para protestar contra la medida. Algunos aliados políticos del gobierno, además de los partidos comunistas de quienes depende para su apoyo, están presionando a las autoridades cada vez más sobre el asunto.

### **La solidaridad ayuda a los trabajadores coreanos**

Después de un conflicto largo y difícil, el Sindicato Coreano de Trabajadores Médicos y Sanitarios (KHMWU), que está afiliado a la ISP, ha firmado un convenio colectivo con la administración del hospital de Sejong. Con este convenio, se reestablecen los sueldos y condiciones de trabajo que la administración había irrespetado, e incluye la introducción de una semana laboral de 5 días. La administración también acordó poner fin a las prácticas laborales injustas y el uso de vigilantes contratados, que habían agredido a algunos miembros del sindicato. Durante el conflicto, muchas organizaciones internacionales y sindicales enviaron cartas de protesta a la administración y al gobierno coreano. La ISP envió cartas y organizó un llamado de acción urgente, además de enviar una carta en nombre del Comité Mundial de Mujeres. ¡Resultó!

## **Workers Out!**

El mes pasado, en Montreal se celebró Workers Out!, importante conferencia internacional de lesbianas, gays, bisexuales y transexuales (LGBT). Asistieron casi 40 conferencistas, entre ellos Louise Arbour, Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. El objetivo de la conferencia era elaborar un plan estratégico internacional para promover los derechos LGBT en el trabajo. Se realizaron más de 200 talleres, orientados a lograr una mejor comprensión de los problemas LGBT, técnicas de movilización política, y también para informar sobre las estructuras internacionales relevantes. El plan que se elaboró, que forma parte de la Declaración de Montreal, se puede obtener en los sitios siguientes:

- \* [http://www.montreal2006.org/Doc/Declaration%20of%20Montreal\\_EN\\_F.pdf](http://www.montreal2006.org/Doc/Declaration%20of%20Montreal_EN_F.pdf) (ingles)
- \* [http://www.montreal2006.org/Doc/Declaration%20of%20Montreal\\_FR\\_F.pdf](http://www.montreal2006.org/Doc/Declaration%20of%20Montreal_FR_F.pdf) (francés)
- \* [http://www.montreal2006.org/Doc/FINAL\\_Declaration%20of%20Montreal\\_ES.pdf](http://www.montreal2006.org/Doc/FINAL_Declaration%20of%20Montreal_ES.pdf) (español)

## **Nueva iniciativa de sindicalización de AFSCME**

Los delegados al congreso de AFSCME aprobaron medidas radicales para luchar contra lo que el Presidente Gerald McEntee ha llamado "nueva audacia de líderes empresariales antisindicales, y de los políticos a quienes apoyan económicamente". El plan hace un llamado para que 40.000 voluntarios inscriban al 90% de los miembros de AFSCME para el día de las elecciones, y se compromete a lograr derechos de representación para 70.000 nuevos trabajadores al año. También incluye una campaña legislativa para reformar la atención médica, poniéndola económicamente al alcance de todo el mundo. Los delegados aprobaron un aumento de la cuota sindical de \$3 al mes, creando así una reserva de \$60 millones para la nueva campaña política, legislativa, y de sindicalización.

## **Derechos humanos en debate sobre migración**

El mensaje clave que fue expresado en el mes de julio por unos 60 representantes de la sociedad civil y sindicales en las Audiencias de la ONU y la sociedad civil sobre migración y desarrollo fue el de procurar mejor protección de los derechos humanos fundamentales de los migrantes, independientemente de su estatus. La delegación sindical incluía la CIOSL, la ISP, AFL-CIO, y el American Solidarity Center. UNISON y el AFT participaron también, como parte de la delegación de la ISP y de sus socios en el proyecto de la ISP sobre la migración y las trabajadoras de la salud. "El examen de la migración y su relación con el desarrollo debe iniciarse dentro del marco de los derechos, porque de otro modo estaríamos tratando a los migrantes como un medio y no como un fin en sí mismos", dijo Genevieve Gencianos de la ISP. La ISP se unirá a las organizaciones de la sociedad civil en las actividades que se realizarán en septiembre de 2006,

durante el Diálogo de Alto Nivel de la Asamblea General de la ONU sobre Migración Internacional y Desarrollo. Para obtener mayor información al respecto, ver: [www.world-psi.org/migration](http://www.world-psi.org/migration).

**Reino Unido: Los cortes ponen en peligro la seguridad en el lugar de trabajo** La revista Hazards ha informado que la oficina de salud y seguridad, Health and Safety Executive (HSE), del Reino Unido, está aplicando una política de reducción del número de inspecciones que realizan en el lugar de trabajo, a consecuencia de lo cual van subiendo las cifras correspondientes a accidentes fatales y lesiones de consideración. La HSE quiere reducir más todavía la plantilla de personal, sin embargo, como señala Steven Kay de Prospect, "La evidencia demuestra que la inspección, junto con hacer cumplir los reglamentos, es la manera más eficaz de procurar que los empleadores cumplan con sus responsabilidades en términos de salud y seguridad... Si se realizan menos investigaciones, los trabajadores que sufren lesiones graves no serán tratados con justicia." El sindicato ha hecho un llamado para que el gobierno intervenga para reducir la presión financiera que está paralizando la HSE.

### **Canadá: Acoso a trabajadores federales**

En Canadá, en la más reciente encuesta dirigida a los empleados de servicios públicos, un enorme estudio en que participaron más de 100.000 trabajadores, se revela que más de uno de cada cinco trabajadores (22%) se considera acosado durante su trabajo en el último año, en tanto un 17% considera que fue discriminado al realizar su labor. La encuesta fue realizada por la Public Service Human Resources Management Agency de Canadá. El Sindicato Nacional de Empleados Públicos y Generales (NUPGE) piensa aprovechar estos resultados para ayudar a sus miembros durante la negociación colectiva, y en otras áreas de diálogo con las empresas. Cree que va a participar también, junto con el gobierno, al tratar de resolver los problemas que se señalan en la encuesta.

Francés: <http://www.hrma-agrh.gc.ca/survey-sondage/2005/results-resultats/index-f.htm>

Inglés: <http://www.hrma-agrh.gc.ca/survey-sondage/2005/results-resultats/index-e.htm>

### **Evaluación de la calidad de la ayuda**

Según el Índice de compromiso con el desarrollo 2006 ("Commitment to development Index 2006), del Centro para el Desarrollo Mundial, Holanda logró el primer lugar entre los 21 países donantes más ricos, debido a sus políticas de promover el desarrollo. Fue seguida por Suecia, Noruega, Nueva Zelanda y Australia. Japón figura en el último puesto, al igual que todos los años después de 2003, a la zaga de Portugal, España, Francia, Italia y Grecia, por orden descendiente. La cifra total de la ayuda del exterior recibida de países donantes aumentó en un 31,4% a partir de 2005, alcanzando la cifra récord de 106,5 billones de dólares. Sin embargo, de esta cifra casi 20 mil

millones de dólares tuvieron su origen en la condonación de la deuda. EE.UU. quedó en 13º lugar. Es interesante notar que, con la excepción del Japón, los países menos generosos en términos de ayuda al desarrollo fueron los que mejores resultados obtuvieron en términos de comercio internacional.

---

Si ya no desean recibir las Noticias Internacionales de la ISP por correo electrónico, sírvanse responder con la palabra **unsubscribe** en su mensaje.

---

Internacional de Servicios Públicos  
[www.world-psi.org](http://www.world-psi.org) [communications@world-psi.org](mailto:communications@world-psi.org)